
                                                                 Concession-opposition

L’EXPRESSION DE LA CONCESSION ET L’OPPOSITION

Conjonctions et
constructions diverses

Prépositions Autres constructions

+ Subjonctif

BIEN QUE
QUOIQUE
SANS QUE
À MOINS QUE
ENCORE QUE

QUOI QUE
QUI QUE
OÙ QUE

+ Indicatif

ALORS QUE
TANDIS QUE
MÊME SI
SAUF QUE

+ Nom

MALGRÉ
EN DÉPIT DE
CONTRAIREMENT À
À L’INVERSE DE

+ Infinitif
SANS
AU LIEU DE
LOIN DE

AVOIR BEAU + Infinitif

Mots de liaison :
    MAIS
    QUAND MÊME
    POURTANT
    CEPENDANT
    EN REVANCHE
    PAR CONTRE
    AU CONTRAIRE
    EN FAIT
    EN RÉALITÉ
    TOUTEFOIS
    NÉANMOINS
    TOUT DE MÊME
    OR

CONJONCTIONS ET CONSTRUCTIONS

+ Subjonctif

BIEN QUE

QUOIQUE

Bien que Christine et Isabelle soient jumelles, elles ne se ressemblent pas.

Lorsque le  sujet  est  le  même dans la  principale  et  la  subordonnée,  bien que et

quoique peuvent être suivis :

1.- d’un adjectif

Bien que très jeune, Marie joue remarquablement du piano.

2.- d’un participe présent :

Quoique connaissant les dangers de la montagne ils ont décidé de faire cette

ascension.

SANS QUE

Je t’ai croisé en voiture sans que tu me voies

(…mais tu ne m’as pas vu)

À MOINS QUE

Le débat est terminé, à moins que quelqu’un (ne) veuille intervenir

QUI QUE

Qui que vous voyez, vous devez respecter la loi

(peu importe qui vous êtes…)
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QUOI QUE

Quoi que je dise, quoi que je fasse, tu me critiques

OÙ QUE

Dans ce théâtre, où que l’on soit placé, on voit très bien

+ Indicatif

ALORS QUE 

Elle n’est pas venue alors qu’elle avait promis de venir

TANDIS QUE

Ma fille aînée est très sportive tandis que l’autre est plongée dans ….

MÊME SI 

Même si vous êtes en retard, n’hésitez pas à entrer

SAUF QUE 

Mes vacances se sont bien passées, sauf qu’il a plu du premier au dernier..

 (…. Même s’ils sont compliqués)

AUTRES MOYENS D’EXPRIMER L’OPPOSITION

PRÉPOSITION + Nom

MALGRÉ, EN DÉPIT DE

L’avion a pu atterrir à Roissy malgré le brouillard.

CONTRAIREMENT À

Contrairement à vous, je n’ai pas apprécié ce concert

PRÉPOSITION + Infinitif

SANS

Il a pris cette décision sans me demander conseil

AU LIEU DE

Tu ferais mieux de lire au lieu de passer l’après-midi devant la télévision

LOIN DE

Quand je lui ai dit la vérité, loin de se fâcher, il a ri.

AVOIR BEAU + Infinitif

Toujours en tête de phrase

Elle a beau suivre un régime, elle n’arrive pas à maigrir

(Bien qu’elle suive un régime, elle ne maigrit pas)

MOTS DE LIAISON

MAIS

QUAND MÊME, TOUT DE MÊME

Toujours placés après le verbe

« Je n’ai plus très faim. – Prends quand même un peu de gâteau, il est délicieux »

J’ai beaucoup de travail mais j’irai aux sports d’hiver tout de même

POURTANT, CEPENDANT (à l’écrit)

NÉANMOINS, TOUTEFOIS
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EN REVANCHE, PAR CONTRE

AU CONTRAIRE

OR

Ils voulaient sortir ; or il s’est mis à pleuvoir, donc ils ont renoncé à leur promenade

QUOIQUE  /  QUOI QUE
- Quoique ce film ait reçu de mauvaises critiques, il connaît un grand succès.

          (Ce film a été très critiqué mais il connaît un grand succès)
- Quoi que je dise, quoi que je fasse, tu me critiques !

                      ( Peu importe ce que je dis, ce que je fais...)
- Quoi qu’il arrive, elle garde son sang-froid.

                      ( Peu importe ce qu’il arrive, elle garde....)
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